

SOCIÉTÉ ROYALE D'ENCOURAGEMENT DU CHEVAL



SOREC



L'UNIVERS DES HARAS NATIONAUX

ÉLEVAGE • HARAS NATIONAUX • PROMOTION • ARTS & LOISIRS • COURSES • JEUX



« LE CHEVAL A LA PERCEPTION COMME IL A LA SENSATION, LA COMPARAISON ET LE SOUVENIR.
IL A DONC LE JUGEMENT ET LA MÉMOIRE. IL A DONC L'INTELLIGENCE! » FRANÇOIS BAUCHER



©Claudia Mandel Photography



SOMMAIRE

**1/ SOCIÉTÉ ROYALE D'ENCOURAGEMENT DU
CHEVAL, AU DELÀ DE L'ÉMOTION**

**2/ LES HARAS NATIONAUX : PREMIER MAILLON
DE LA CHAÎNE SOREC**

LES CHIFFRES CLÉS
UN TOUR D'HORIZON DES HARAS NATIONAUX
LES MISSIONS DES HARAS

- L'ENCADREMENT DE LA REPRODUCTION
- LA PROMOTION ET LA VULGARISATION
- ASSOCIATIONS & PARTENARIATS

3/ LES MÉTIERS DE L'ÉLEVAGE

- L'ÉLEVEUR
- LE PALEFRENIER
- LE MARÉCHAL-FERRANT
- LE SELLIER
- LE VÉTÉRINAIRE
- LE MONITEUR
- L'ÉTALONNIER
- L'INSÉMINATEUR
- L'IDENTIFICATEUR
- LE CHEF DU CENTRE D'INSÉMINATION



1 SOCIÉTÉ ROYALE D'ENCOURAGEMENT DU CHEVAL, AU DELÀ DE L'EMOTION

La Société Royale d'Encouragement du Cheval (SOREC) a vu le jour en 2003. Placée sous la tutelle du Ministère de l'Agriculture et de la Pêche Maritime, elle a pour principales missions l'encadrement de l'élevage, le développement des courses hippiques, la gestion des jeux hippiques au Maroc.

Partenaire clé des associations des éleveurs, elle apporte, également, son soutien aux programmes d'élevage et veille à l'amélioration des infrastructures hippiques au niveau national. Au delà du développement national, la SOREC est engagée dans une politique visant l'amélioration de la compétitivité de l'élevage marocain et de la dynamisation du marché des chevaux, la SOREC veille au rayonnement des races marocaines à l'échelle internationale, par la participation à des évènements d'envergure mondiale et la coopération avec des associations internationales.

Par ailleurs, la SOREC s'est dotée d'une nouvelle stratégie de développement, axée sur des leviers structurants, dont principalement :

- *La mise en place d'infrastructures modernes*
- *La recherche de l'amélioration génétique et du bien-être du cheval*
- *L'amélioration des techniques d'élevage*
- *La formation de compétences clés*
- *Des incitations financières ciblées*
- *La recherche scientifique*
- *Un partenariat privilégié public-privé*

2 LES HARAS NATIONAUX, PREMIER MAILLON DE LA CHAÎNE SOREC

Premier maillon de la chaîne SOREC, les haras nationaux ont pour principal rôle la vulgarisation des techniques modernes d'élevage, la gestion des services au profit des éleveurs et le soutien des associations d'éleveurs. Ils fournissent, également, des semences de qualité et accompagnent les éleveurs tout au long du processus de l'élevage. Ils constituent, sans équivoque, un relais efficace de promotion de l'élevage équin et d'amélioration génétique des races chevalines.

Les haras nationaux sont dotés d'une infrastructure adaptée et dédiée à la monte naturelle et à l'insémination artificielle, comprenant des écuries de stationnement pour les étalons nationaux, des boxes d'accueil réservés aux juments privées, d'une infirmerie, d'espaces administratifs, ainsi que de paddocks d'entraînement.

LES CHIFFRES CLÉS

La SOREC compte actuellement :

- 5 haras nationaux répartis sur 5 villes du Royaume, à savoir : Oujda, Meknès, Bouznika, El jadida et Marrakech

> 37 stations de monte

> 14 centres de promotion de l'élevage équin

> 1 Centre National d'Insémination Artificielle Equine sur Bouznika

> jumenterie de 30 poulinières, poulains et pouliches



UN TOUR D'HORIZON DES HARAS NATIONAUX

HARAS NATIONAL DE BOUZNIKA

Situé en plein cœur d'une ancienne « KASBAH », le Haras National de Bouznika a été édifié en 1994 sur une superficie de 8 hectares. Ayant fait l'objet d'un relooking particulier, sous la forme d'une extension alliant modernité et excellence, le site a reçu 100 nouveaux boxes destinés à accueillir des chevaux durant la saison de monte et les concours d'élevage.

Fiche technique:

Année de Création : 1994

Extension : 2014

Superficie : 8 hectares

Caractéristiques : production de chevaux de courses et des chevaux Barbe et Arabe-Barbe

Prestations : monte publique, hébergement des juments, club house

Stations de monte : 3

REPARTITION DES ETALONS NATIONAUX PAR RACE

Race	Haras de Bouznika
Arabe Barbe	14
Barbe	6
Pur Sang Arabe	1
Pur Sang Anglais	7
Total des étalons	28



LE CENTRE NATIONAL D'INSÉMINATION ARTIFICIELLE

Abrité au sein du Haras National de Bouznika, le Centre National d'Insémination Artificielle est un centre de production et de mise en place de semences congelées équine entièrement conçues et réalisées selon les normes européennes. Ce centre fût agréé en 2002 par les autorités marocaines et en 2003 par une commission européenne pour l'export de semences vers les pays de l'Union Européenne, les Etats-Unis et les pays du Moyen-Orient. Le Maroc se retrouve, ainsi, le premier pays d'Afrique du Nord à disposer d'une telle structure.



Fiche technique:

Année de Création : 2002

Caractéristiques : manipulation de la semence congelée et encadrement des centres de mise en place privés

Prestations : importation, production, stockage et expédition des semences congelées

HARAS NATIONAL D'EL JADIDA

Créé en 1913, le haras National d'El Jadida s'étend sur une superficie totale de 5 hectares. Ayant à l'origine une vocation purement militaire, ce haras se transforma, en 1946, en entité civile mise sous la tutelle du Ministère de l'Agriculture. A partir de 2011, toutes ses activités furent transférées à la SOREC.

Cet établissement a, également, fait l'objet d'une refonte complète de son site, dont l'inauguration est prévue courant 2015. Le but de cette refonte est de repositionner le haras comme un lieu qui allie performance et excellence, où les meilleures techniques de reproduction et de bien être de chevaux sont mises en valeur.

Fiche technique:

Année de Création : 1913

Reconstruction : 2015

Superficie : 5 hectares

Caractéristiques : production de chevaux de courses et de Tbourida.

Prestations : monte publique, hébergement des juments, club équestre

Stations de monte : 12

REPARTITION DES ETALONS NATIONAUX PAR RACE

Race	Haras d'El Jadida
Arabe Barbe	47
Barbe	10
Anglo Arabe	4
Pur Sang Arabe	6
Pur Sang Anglais	3
Total des étalons	70



HARAS NATIONAL DE MEKNES

Créé au début du protectorat, le Haras de Meknès se trouve être le plus ancien de tous les haras nationaux. Faisant partie du patrimoine historique de la ville et abritant la seule jumenterie nationale, il s'étend sur une superficie de près de 67 ha, dont 40 ha sont occupés par l'hippodrome. Cet établissement bénéficie actuellement de nouvelles installations qui épousent parfaitement l'identité historique du site et de son ancienne muraille.

Fiche technique:

Année de Création : 1912

Reconstruction : 2015

Superficie : 67 hectares dont 40 de l'hippodrome

Caractéristiques : jumenterie nationale barbe et production de chevaux Barbe et Arabe-Barbe

Prestations : monte publique, hébergement des juments, club équestre

Stations de monte : 15

REPARTITION DES ETALONS NATIONAUX PAR RACE

Race	Haras de Meknès
Arabe Barbe	50
Barbe	16
Pur Sang Arabe	12
Pur Sang Anglais	3
Total des étalons	81



HARAS NATIONAL DE MARRAKECH

Le Haras National de Marrakech est un ancien établissement hippique des services de remontes militaires de l'armée du Protectorat qui fût pris en charge par le ministère de l'agriculture et de la mise en valeur en 1947, avant d'être transféré à la SOREC en 2011. Un projet d'école d'arts équestres a été initié à ce moment-là, proposant une formation axée sur 3 disciplines équestres, à savoir le dressage, la voltige et le travail en liberté.

Fiche technique:

Année de Création : 1913

Reconstruction: 2009

Superficie: 7 hectares

Caractéristiques : Production de chevaux Barbe et Arabe-Barbe

Prestations : monte publique, école nationale de l'Art Equestre.

Stations de monte : 9



REPARTITION DES ETALONS NATIONAUX PAR RACE

Race	Haras de Marrakech
Arabe Barbe	44
Barbe	7
Pur Sang Arabe	4
Total des étalons	55

HARAS NATIONAL D'OUJDA

Fondé en 1913 sous le protectorat français, le Haras National d'Oujda est un ancien établissement hippique pris en charge par le Ministère de l'agriculture en 1947. Ce dernier avait lancé sa reconstruction, dont les travaux ont été achevés en 2012, après le transfert des haras nationaux à la SOREC en 2011.

Fiche technique:

Année de Création : 1913

Reconstruction : 2012

Superficie: 10 hectares

Caractéristiques : production de chevaux Barbe et Arabe-Barbe

Prestation: monte publique

Stations de monte : 12

REPARTITION DES ETALONS NATIONAUX PAR RACE

Race	Haras d'Oujda
Arabe Barbe	46
Barbe	6
Pur Sang Arabe	2
Total des étalons	54



LES MISSIONS DES HARAS

L'ENCADREMENT DE LA REPRODUCTION

Cette mission vise l'amélioration génétique à travers :

- > Une bonne génétique de reproducteurs.
- > Des étalons pour la monte naturelle au niveau des stations de monte.
- > Des étalons pour l'insémination artificielle au niveau des Centres de Promotion de l'Élevage Équin (CPEE).
- > Une banque de semences congelées nationales et importées au niveau du CNIAEB

En s'appuyant sur les stations de monte, les CPEE et le CNIAEB, les haras nationaux sont en charge de :

- > L'approbation des étalons privés
- > L'accompagnement à l'importation des chevaux et des semences
- > Le conseil sur le choix des croisements génétiques
- > L'organisation issus de la monte
- > L'identification des produits issus de la monte à travers la mise en place des transpondeurs et du signalement littéraire, codifié et graphique.
- > Le contrôle de filiation et du génotype à travers l'analyse ADN.
- > La délivrance des documents d'accompagnement des chevaux.
- > L'inscription aux stud-books des races : le Pur-sang Anglais, le Pur-sang Arabe, le Barbe et l'Arabe Barbe, l'Anglo-Arabe.

LA PROMOTION ET LA VULGARISATION

En vue de créer une relation de proximité avec les éleveurs, la SOREC veille à la promotion de l'élevage et de ses meilleures pratiques à travers plusieurs actions et événements :

LA CARAVANE DE SENSIBILISATION DE L'ÉLEVAGE ÉQUIN

Afin d'être davantage proche des éleveurs de chevaux marocains, la SOREC organise chaque année et cela depuis 2013, une manifestation intitulée « caravane de sensibilisation de l'élevage équin ». Cette caravane, sous forme de tournées dans différentes régions du Maroc, consiste à aller à la rencontre des éleveurs.

Par ailleurs, la SOREC met en place des actions de sensibilisation et de vulgarisation aux meilleures pratiques de l'élevage équin au sein des haras ou en se déplaçant chez les éleveurs de chevaux.

LES JOURNÉES PORTES OUVERTES

Depuis 4 ans, la SOREC organise au profit des éleveurs et des propriétaires de chevaux les « Journées Portes Ouvertes » dans les cinq haras nationaux; le principal objectif étant la sensibilisation et la promotion des bonnes pratiques de l'élevage au Maroc au niveau de la reproduction, de la santé et du bien-être du cheval.

Constituant des moments de rencontres privilégiées, ces journées sont l'occasion pour les équipes de la SOREC, les experts et les professeurs universitaires de l'Institut Agronomique et Vétérinaire Hassan II d'échanger avec les éleveurs et et les propriétaires leurs contraintes et difficultés dans l'élevage des chevaux.

Ajouté à cela, ces Journées permettent aux visiteurs de découvrir les services proposés par les haras nationaux, d'assister à des conférences et de participer à des ateliers de démonstration ou à des tables rondes.



LES CONCOURS D'ÉLEVAGE

Organisés annuellement par la SOREC, les concours d'élevage visent la mise en valeur des chevaux Barbe et Arabe-Barbe, l'identification des meilleurs reproducteurs, poulinières, et jeune chevaux.

Le concours constitue, également, une occasion de rencontre pour les différents acteurs de la commercialisation. Il contribue, par ailleurs, à la promotion du cheval Barbe et Arabe - Barbe.



LES CONCOURS DE LA TBOURIDA

La SOREC organise chaque année des concours de Tbourida, qui se déroulent en 3 étapes. La première étape consiste à sélectionner les meilleures troupes par région. La seconde permet de déterminer les troupes qualifiées à l'étape inter-régionale.

Enfin, celles ayant obtenu les meilleurs scores ont l'occasion de participer au trophée Hassan II à Dar Salam à Rabat. L'objectif de ces concours est la promotion et la sauvegarde de cet art traditionnel ancestral, ainsi que la race Barbe et Arabe-Barbe.

ASSOCIATIONS & PARTENARIATS

En vue de mener à bien sa mission de l'élevage et d'amélioration des races de chevaux sur l'ensemble des régions au Maroc, la SOREC a développé des partenariats avec des associations et des organismes nationaux et internationaux.

ASSOCIATIONS POUR LA PROMOTION DES RACES CHEVALINES

Association Nationale des Eleveurs de Chevaux Barbe et Arabe-Barbe (ANEGBAB)

Association Royale Marocaine des Éleveurs de Chevaux Pur-sang Arabe (ARMECPSA)

Association des Éleveurs de chevaux Pur-sang Anglais (AECPSA)

ASSOCIATIONS DU BIEN ÊTRE ET DE LA SANTÉ

Office National de Sécurité Sanitaire des Produits Alimentaires (ONSSA)

Société Protectrice des Animaux de la Nature (SPAN)

ASSOCIATIONS INTERNATIONALES

International Federation of Horseracing Authorities (L'IFHA)

International Federation of Arabian Horse Racing Authorities (L'IFAHR)

World Arabian Horse Organisation (WAHO)

European and Mediterranean Horseracing Federation (EMHF)

Organisation Mondiale du Cheval Barbe (OMCB)

Association Nationale d'Anglo-Arabe (ANA)

PARTENARIATS ET FORMATION

Institut Agronomique et Vétérinaire Hassan II (IAV)

L'INC (L'Institut National du Cheval)

L'ERC (Ecole Royale de Cavalerie)

PARTENAIRES NATIONAUX

La Fédération Royale Marocaine des Sports Équestres (FRMSE)

L'Association du Salon du Cheval (ASC)



3 LES MÉTIERS DE L'ÉLEVAGE

Actuellement, les Haras Nationaux comptent plus de 200 professionnels, de différents profils et domaines de compétences qui assurent le suivi et le contrôle de la production équine, la gestion des stud-books, ainsi que la promotion et l'encouragement à l'élevage et à l'utilisation des chevaux.



L'ÉLEVEUR

« LA GARANTIE DE LA PÉRENNITÉ »

Premier maillon dans la chaîne de la filière équine, il optimise le croisement de ses juments en choisissant les meilleurs étalons.

L'éleveur fait reproduire ses juments. Il fait naître, soigne et éduque les poulains pour ensuite les valoriser et les vendre. Il choisit les étalons et les croisements, assure la gestion des herbages, dont notamment la surveillance des poulains et des juments en reproduction ou en lactation, formation des jeunes chevaux, alimentation, suivi des soins, etc.



LE PALEFRENIER

« LA MAIN DOUCE »

Nourriture, brossage, pansage... Le palefrenier prodigue aux chevaux les soins quotidiens.

Le palefrenier assure tous les soins quotidiens des chevaux. Il réalise le pansage, effectue le toilettage de la crinière à la queue, nourrit les chevaux en dosant les rations journalières, nettoie les boxes, examine l'état des sabots et des fers... Le palefrenier est en relation avec le cheval et son environnement au quotidien.



LE MARÉCHAL-FERRANT

« LE SPÉCIALISTE DU SABOT »

Spécialiste du pied et de la ferrure, le maréchal-ferrant pare et entretient le sabot, prépare et pose les fers selon le travail et la morphologie de chaque cheval.

Le maréchal-ferrant pratique l'art de forger et d'adapter aux sabots des chevaux des semelles et contours protecteurs, généralement métalliques, appelés "fers" afin de protéger les pieds de l'animal contre l'usure ou de remédier aux vices d'aplomb ou de forme. Outre la pose de ferrures courantes, le maréchal-ferrant confectionne, en accord avec le vétérinaire, des ferrures orthopédiques ou thérapeutiques.



LE SELLIER

« L'ART DE LA PATIENCE »

Le sellier répare et entretient les selles, filets, colliers et harnachement pour tous les chevaux du haras.

Le sellier conçoit, élabore et réalise du matériel de sellerie et de maroquinerie. Il choisit le cuir, le travaille, le transforme en des objets qui sont souvent fabriqués sur mesure et à la demande du client. Le métier demande de la patience, de la rigueur et d'être minutieux.



LE MONITEUR

« L'ART D'ENSEIGNER »

Véritable pédagogue, le moniteur a pour mission : l'encadrement de l'écurie, la planification et mise en œuvre du programme d'exercices de chevaux et l'encadrement des cavaliers du haras.

Un métier physiquement exigeant qui mêle pédagogie et passion équine. Il a comme responsabilité de former à l'équitation, et à faire progresser les cavaliers des haras en proposant différentes pratiques.



LE VÉTÉRINAIRE

« VÉRITABLE PILIER DE LA SANTÉ ÉQUINE »

Le vétérinaire du haras, son métier consiste à soigner et assurer le suivi sanitaire des chevaux.

Le métier du vétérinaire consiste à examiner, prévenir et soigner les maladies des chevaux, en plus des soins, il est le conseiller technique, diététique et sanitaire des éleveurs. Il contrôle, également, l'hygiène des denrées alimentaires. Il a une très bonne connaissance des chevaux, de leurs comportements et de leurs pathologies et, de manière générale, une bonne maîtrise des sciences médicales et animales.



L'ÉTALONNIER

« UN MÉTIER DE PASSIONNÉ DES CHEVAUX »

Au sein du haras, il est responsable de la promotion des étalons et leur utilisation en tant que reproducteur.

Le métier de l'étalonniér, comme son nom l'indique, le spécialiste de la manipulation de l'étalon. L'étalonniér assure la réalisation des saillies pour les étalons du haras. C'est lui qui organise la planification de la monte. En l'occurrence, ses compétences sont particulièrement demandées durant la saison de monte. Il a aussi la responsabilité de conseiller les éleveurs sur les croisements à réaliser, tenant compte des races, des performances et les débouchés.



L'INSÉMINATEUR

« DONNER UNE NOUVELLE VIE »

Spécialiste des techniques modernes de reproduction. L'inséminateur intervient dans un centre d'insémination.

L'inséminateur collecte la semence des étalons, confectionne les doses et réalise l'insémination artificielle des juments à l'aide de sperme frais, réfrigéré ou congelé, selon la demande du propriétaire.



L'IDENTIFICATEUR

« DONNER UNE IDENTITÉ AUX CHEVAUX »

En contact direct avec les juments et ses poulains.

Il a comme responsabilité l'identification des produits issus de la monte, ainsi que les chevaux importés, ou nécessitent un contrôle d'identité



LE CHEF DU CENTRE D'INSÉMINATION

« L'INGÉNIEUR »

A la tête du Centre d'Insémination. Le chef du centre d'insémination artificielle utilise l'ensemble des techniques modernes de reproduction.

Le chef du centre d'insémination a la maîtrise des coûts. Il est le gestionnaire de toutes les activités du centre : récolte, congélation, stockage et expédition de la semence, insémination, transferts d'embryons, etc. Il assure les relations commerciales avec les clients et possède un véritable sens du relationnel.





 **SOREC**



SOCIÉTÉ ROYALE D'ENCOURAGEMENT DU CHEVAL

Zénith Rabat-Angle Rocade de Rabat et rue Ait Malek, Bâtiment C
10220 Souissi Rabat

Tél : +212 5 37 27 10 00/04/05 - Fax : +212 5 37 27 12 10

www.sorec.ma